

APORTACION AL CONOCIMIENTO HIDROGEOLOGICO DEL CAMPO DE DALÍAS

Por

*José M.^a Artero García

INTRODUCCION

La extensa planicie aluvial que se conoce como Campo de Dalías y que hoy es una de las reservas más importantes de Europa por sus cultivos extratempranos, tuvo su prehistoria cuando a lo largo de muchísimos años sus terrenos estuvieron exentos de contribución rústica por considerarse absolutamente impropios para cualquier tipo de cultivos, tanto de secano por la escasez e irregularidad de las lluvias unidas a las altas temperaturas estivales y los fuertes vientos habituales en la zona en cualquier estación, como de regadío por el mínimo caudal que podía extraerse de los pozos que desde muy atrás en la historia se venían utilizando.

Con motivo de mi proyectada tesis doctoral sobre la geología de la provincia, dediqué desde los años cincuenta en adelante muchas horas de campo a la observación y estudio de todo ese amplio Poniente, con itinerarios en coche, en moto y a pie en las cuatro estaciones del año. El material acumulado en varios lustros me sirvió en alguna ocasión para emitir informes concretos sobre las posibilidades hidrológicas de unas u otras áreas de toda esa extensión, pero en su mayor parte ha permanecido inédito y por tanto inaprovechable para cualquiera.

En la seguridad de no llegar a concluir mi proyectada tesis y para rescatar del olvido los datos y conclusiones obtenidos en aquellos primeros años de Licenciatura, me decido a ordenar un tanto las fichas y resúmenes que hacen referencia al Campo de Dalías, porque además ha sido tan vertiginosa la transformación de ese paraje, que en sólo treinta años, el tiempo normal de una generación, se ha pasado del mínimo valor catastral posible a la máxima contribución por aprovechamiento agrícola, de ser terrenos baldíos donde se combatía en primavera la plaga de langosta en cebos de salvado y arsenito sódico, a estar ocupados por invernaderos que producen flores o frutos exóticos o tres cosechas de hortalizas al año, de constituir un foco de pobreza y emigración tradicional que arrastraba a la provincia a los últimos lugares de la renta nacional, a cambiar en poco tiempo el signo de sus desplazamientos humanos para convertirse en polo de atracción migratoria y ocupar varios años seguidos los primeros puestos de la economía del país.

*Licenciado en Ciencias Naturales.